
 

 

 

 

 

  

 EXTRATO DA ATA DA CONGREGAÇÃO 

 

Data: 27.04.2023 Hora início: 13:00 Sala: videoconferência  

EXTRATO DA ATA DA SESSÃO DA CONGREGAÇÃO ORDINÁRIA, REALIZADA SOB A 1 

PRESIDÊNCIA DA DIRETORA DA ESCOLA DE BELAS ARTES, PROFª MADALENA 2 

RIBEIRO GRIMALDI, NO DIA VINTE E SETE DE ABRIL NO ANO DE DOIS MIL E VINTE E 3 

TRÊS, ÀS TREZE HORAS, ON LINE. Compareceram à sessão os seguintes Membros da 4 

Congregação: MADALENA RIBEIRO GRIMALDI (DIRETORA); MARCELO BRASIL (Chefe 5 

BAA); PEDRO MEYER (Chefe BAB); JOSÉ BENITO SANCHEZ (chefe  BAI); ALVARO JOSÉ 6 

DE LIMA (Chefe BAR); LARISSA CARDOSO FERES ELIAS (Chefe BAT); BENVINDA DE 7 

JESUS FERREIRA DE JESUS (Chefe do BAP); JOFRE SILVA (Chefe do BAV); DALTON 8 

ALMEIDA RAPHAEL, JÚLIO FERREIRA SEKIGUCHI (Representante Prof. Associados); 9 

DANIEL AGUIAR, FABIANA OLIVEIRA HEINRICH, (Representante Prof. Adjunto);  10 

CLORISVAL GOMES PEREIRA JUNIOR (Representante AUXILIAR/ASSISTENTE);  11 

AMANDA FERNANDES DE SOUZA,  (Representante dos Técnicos).  Presente a Técnica, 12 

Vanessa Nofuentes, da Direção Adjunta de Extensão. Iniciando a reunião a Presidente 13 

comunicou que já está liberado para agendamento no Gabinete da Direção o uso da 14 

sala da congregação e do auditório, sala 614. Disse também que a Direção está 15 

viabilizando a volta da internet e que espera que até julho o setor administrativo 16 

possa retornar ao JMM. Informou que foram aprovadas no CLA as vagas da COTAV, 17 

com os seguintes quantitativos: EBA 30 vagas, FAU 30 vagas, Escola de Música 12 18 

vagas e Letras 54 vagas. Comentou que a UFRJ possui um quantitativo de 200 vagas 19 

para essa distribuição. Informou que o INEP agendou visita dos avaliadores para o 20 

curso de Artes Cênicas nos dias 19, 20 e 21 de junho e que conta com o apoio de 21 

todos no preenchimento e disponibilização do material exigido. A Presidente 22 

comentou que como a avaliação será remota, durante a visita virtual nos espaços 23 

físicos da Escola deverá ser feito uma gravação com um celular e que não pode ter 24 

cortes. A Presidente retirou o ponto de pauta 11. O Professor Álvaro Lima, Chefe do 25 

Departamento BAR, perguntou se alguém recebeu algum e-mail do CEG referente a 26 

contratação de Professor Substituto. Em resposta: nenhum departamento recebeu e-27 

mail do CEG. 28 

 Ordem do Dia  29 

1. Homologação das atas de 28 de fevereiro e 29 de março de 2023 – A 30 

Professora Fabiana Heinrich solicitou a retificação na ata do dia 29 de março 31 

nas linhas 68 a 70.  Onde se lê: A professora Fabiana Heinrich mencionou que 32 

como coordenadora de CVD, vê a necessidade do pacote do Adobe, que ela 33 

mostra para os alunos, mas utiliza os softwares livres que estão instalados nos 34 

laboratórios. Leia-se: A professora Fabiana Heinrich mencionou que como 35 

coordenadora de CVD, vê a necessidade do pacote do Adobe, mas que os 36 



 

professores do Departamento têm utilizado os softwares livres que estão 37 

instalados nos laboratórios.  Em discussão e retificações as atas foram aprovadas.  38 

2. Aprovação da Proposta de Projeto de Extensão do “Fórum Transnacional 39 

onde a morte habita? A finitude da vida e suas representações na paisagem 40 

Latina-Americana” coordenado pelo Professor Valci Rubens de Oliveira de 41 

Andrade- O Parecer da  Direção Adjunta de Extensão, Professora Dalila dos 42 

Santos Cerqueira Pinto, foi favorável a proposta do projeto, observando que o 43 

mesmo está de acordo com as diretrizes gerais da extensão. A proposta foi 44 

aprovada pela Congregação. 45 

3. Aprovação de afastamentos com mais de 15 dias (no país e exterior) – A 46 

Presidente falou da importância dos afastamentos para a capacitação dos 47 

docentes, contudo tem havido um quantitativo grande de solicitações com mais 48 

de 15 dias, que caem no período acadêmico. Comentou que muitos processos 49 

chegam para que ela assine a solicitação do afastamento e que vão diretamente 50 

para a PR-4 e que não se sente confortável em assinar alguns desses 51 

afastamentos por não saber como serão feitas as reposições das aulas. Alertou 52 

ainda que a resolução CEG/CEPEG nº 01/00 sobre estágio docência determina que 53 

o máximo que o aluno pode participar é de 20% da carga horária total da 54 

disciplina e que o artigo três determina a obrigatoriedade de supervisão do 55 

docente, ou seja, o estudante não pode ficar sozinho em sala de aula. Em 56 

discussão foi colocado à ideia de um plano de trabalho. O Professor Jofre, Chefe 57 

do BAV, falou da dificuldade como Chefia em certos assuntos administrativos. O 58 

Professor Dalton Raphael colocou que os afastamentos deveriam todos passar em 59 

Departamento e Congregação e acrescentou que outros professores do 60 

departamento podem substituir os professores que se afastam durante o período 61 

de aulas. O Professor Daniel Aguiar, colocou que entende perfeitamente a 62 

dificuldade da direção assinar esses processos e comentou da importância da 63 

execução do plano de trabalho para período maior de 15 dias de afastamento e 64 

que o mesmo é de grande importância não somente para o docente, mas para o 65 

chefe e os estudantes. E que mesmo sendo um afastamento que não passe em 66 

congregação o mesmo tem que ter o plano de trabalho.  Também acrescentou 67 

que, muitas vezes, o chefe pode ficar desconfortável em assinar ou não, por isso 68 

tem de passar no colegiado do Departamento. O Prof. Julio Sekigushi citou o caso 69 

de um professor do departamento BAB, que ao solicitar um afastamento 70 

apresentava um plano de trabalho explicando como as aulas seriam repostas. A 71 

professora Madalena lembrou que a classe dos docentes é uma das poucas 72 

classes de trabalhadores que possuem 45 dias de férias exatamente porque 73 

existem restrições no período de marcação de férias e que esses afastamentos de 74 

mais de 15 dias não seguem a mesma regra que os afastamentos para 75 

capacitação que dão direito a professor substituto. O Prof. Dalton lembrou que se 76 

tais afastamentos de mais de 15 dias avançarem pelo período de lançamento de 77 

graus, a falta desta prática atrapalha a matrícula dos alunos em período 78 

subsequente. A Presidente fez duas propostas de encaminhamento: 1 – 79 

Apresentação de plano de trabalho indicando como essas aulas serão repostas no 80 

caso de afastamentos superiores ao prazo de 15 dias; 2 – plano de trabalho para 81 

qualquer tipo de afastamento. Em votação tivemos 08 votos para o 82 



 

encaminhamento número 1 e 06 votos para o encaminhamento número 2. 83 

Também ficou determinado que o plano de trabalho deve ser anexado ao 84 

processo. A Presidente lembrou aos chefes para verificarem os seus mandados 85 

como chefia que devem ser feitas as reconduções ou nova eleição.  Que são para 86 

chefes 2 reconduções e para coordenação 01 recondução. 87 

4. Proc SEI: Afastamento da Profª Dra Cláudia Maria Silva de Oliveira para 88 

missão de trabalho junto ao Departamento de Sociologia da Faculdade de 89 

Letras da Universidade do Porto (20 dias - de 20 de junho a 10 de julho de 90 

2023) – aprovado em reunião do BAH em 04/04/2023 – Afastamento 91 

aprovado, com a recomendação de que seja anexado um plano de trabalho, sem 92 

envolver aluno de estágio de docência. 93 

5. Proc SEI: 23079.213331/2023-02 - Afastamento do Prof. Dr. Messias Tadeu 94 

Capistrano dos Santos para missão de trabalho de internacionalização do 95 

Programa CAPES PRINT, na Universidad Nacional de las Artes (UNA) e outras 96 

universidades argentinas (Buenos Aires, Salta e Tucumán) – (16 dias – de 23 97 

de junho a 09 de julho de 2023) aprovado em reunião do BAH em 98 

04/04/2023. - Afastamento aprovado, com a recomendação de que seja anexado 99 

um plano de trabalho, sem envolver aluno de estágio de docência. 100 

6. Proc SEI: 23079.215325/2023-81 - Afastamento do Prof. Dr. Felipe Scovino 101 

para participar de congresso em Lisboa (7 dias – de 3 a 10 de setembro de 102 

2023) aprovado em reunião do BAH em 04/04/2023 - Aprovado. 103 

7. Novos Coordenadores do Curso de CVD para 2023-2025 – Homologados os 104 

nomes dos docentes para o período de 2023-2025: Professor Clorisval Gomes 105 

Pereira Junior para coordenador Titular e Profª Raquel Ferreira da Ponte como sua 106 

substituta Eventual. 107 

8. Homologação de Comissão do COAA do Departamento BAI – Foram 108 

homologados os nomes dos docentes para o COAA: Prof. Gerson de Azevedo 109 

Lessa – NOMEAÇÃO; Prof. Ronaldo José Fazanelli Migueis (recondução); Profª 110 

Jeanine Torres Geammal – (recondução); Prof. Marcos Henrique de Guimarães 111 

Oliva (recondução) e discentes: João Paulo Baptista – NOMEAÇÃO e Gleisson 112 

Barbosa – NOMEAÇÃO; Docente vigente: Déborah Christo 113 

9. Homologação de Comissão do NDE do Departamento BAI – foram 114 

homologados os nomes dos docentes para o NDE: Docentes Vigentes: Marcos 115 

Henrique de Guimarães Oliva – Presidente; Profª Jeanine Torres Geammal; Prof. 116 

Anael Silva; Profª Patricia March (recondução); Prof. Gerson de Azevedo Lessa 117 

(recondução); Profª Jeanine Torres Geammal. 118 

10. Aprovação de atividade extra-campi em projeto de extensão com visitas 119 

técnicas – Prof.  Clorisval Gomes Pereira Junior  - O Professor Clorisval falou do 120 

projeto e como vai ser organizado o trabalho com produtores envolvidos. E o 121 

projeto envolve viagens interestaduais, que foram tomadas por base da 122 

regulamentação das atividades extra-campi da Resolução CEG 08/2018, aplicada 123 

às disciplinas regulares da graduação, para definir um conjunto de protocolos de 124 

responsabilidade e segurança que serão aplicados no trabalho de campo do 125 

projeto.  A Presidente parabenizou o trabalho do docente. 126 

11. Sugestão de aperfeiçoamento e dúvidas sobre a classificação dos 127 

departamentos na COTAV  - Departamento BAB – Retirado de Pauta. 128 



 

12. Afastamento da Professora Maria Luisa Ramos de Oliveira Soares do 129 

Departamento BAP – O afastamento da docente é para exercer o cargo de 130 

Diretora do Centro de Memória e Informação da Fundação Casa de Rui Barbosa 131 

(FCRB).  Em discussão aprovado o afastamento. 132 

13. Retificação do pré-requisitos das disciplinas: reintegração cromática – BAP 133 

307: de pintura inclusão será técnicas II – BAP 129 – Aprovada a retificação 134 

14. Retificação do pré-requisito pra disciplina introdução à conservação 135 

Arqueológica BAP 001: A inclusão será coleções especiais – BAP 252 –136 

Aprovada a retificação 137 

15. Homologação da Promoção do Professor Vicente de Paula Cerqueira, do 138 

Departamento BAI - Homologada a Promoção da categoria de Professor 139 

Associado IV (D4) para Professor Titular (E) com a seguinte pontuação: no grupo I 140 

com 60 pontos; no grupo II com 55 pontos; no grupo III com  40 pontos; no 141 

grupo IV com 30 pontos e no grupo V com  15 pontos, totalizando 200 pontos. 142 

16.  Homologação da Promoção do Professor Roosewelt da Silva Teles, do 143 

Departamento BAI - Homologada a Promoção  da categoria de Professor 144 

Associado IV (D4) para Professor Titular (E) com a seguinte pontuação: no grupo I 145 

com 60 pontos; no grupo II com 55 pontos; no grupo III com 40 pontos; no grupo 146 

IV com 30 pontos; no grupo V com 15 pontos totalizando 200 pontos. 147 

17. Homologação da Progressão da Professora Dalila dos Santos Cerqueira Pinto 148 

do Departamento BAF – Homologada a progressão da categoria de D1 para D2 149 

com a seguinte pontuação: no grupo I com 60 pontos; no grupo II com 55; no 150 

grupo III com 40 pontos; no grupo IV com 30 pontos e no grupo V com 15 151 

pontos, totalizando 200 pontos. 152 

18. Homologação da Progressão da Professora Dinah de Oliveira do 153 

Departamento BAE – Homologada a progressão da categoria de C2 para C3 com 154 

a seguinte pontuação: no grupo I com 60 pontos: no grupo II com 55 pontos; no 155 

grupo III com 40 pontos; no grupo IV com 10 pontos e no grupo V com 15 156 

pontos, totalizando 180 pontos. Foi solicitado Extra-pauta: Em votação – 04 votos 157 

contra, 2 votos a favor e 3 abstenções. Os assuntos serão tratados em próxima 158 

congregação na ordem do dia. O Professor Pedro Meyer, chefe do BAB pediu para 159 

falar e parabenizou a Direção quanto às questões da COTAV. A título de 160 

contribuição acrescentou que não houve tempo de refletir cobre certos dados, 161 

pontos e ideias apresentados pela Direção durante a Congregação da COTAV; 162 

falou que está muito preocupado com as cargas horárias dos Departamentos BAB, 163 

BAT e BAA, que são muito maiores do que de outros Departamentos. A 164 

Presidente comentou sobre o esforço feito para a elaboração das planilhas e que 165 

o levantamento de alguns dados não foi fácil. Destacou que estende a 166 

preocupação do professor Pedro Meyer, porém é preciso deixar claro que não é 167 

somente a carga horária que viabiliza vagas da COTAV, que ações de extensão e 168 

pesquisa também computam muitos pontos e que essas cargas dos demais 169 

departamentos estão ajudando a trazer vagas para a EBA. O Professor Daniel 170 

Aguiar colocou que tanto a direção, quanto a DAG tentaram fazer uma tabela 171 

justa considerando a diversidade da Escola, pois esse é um compromisso muito 172 

sério e que os dados que gerados foram compilados e revisados o tempo todo. A 173 



 

presidente disse que queria aprovar a metodologia antes de mostrar os dados e 174 

os pesos, antes de apresentar o respectivo preenchimento dos números na tabela. 175 

A Professora Larissa Feres falou um pouco das dificuldades de docentes da EBA e 176 

das diferentes demandas de cada departamento. O Professor Pedro Meyer 177 

colocou que não ficou claro para ele o cálculo das cargas horárias e novamente 178 

falou dos departamentos que estão com uma carga altíssima e que se sentiu 179 

numa posição desconfortável de aprovar sem o prévio envio dos números. O 180 

Professor Daniel disse que se o Professor Pedro Meyer se sentiu desconfortável 181 

com o cálculo do BAB, imagine fazer o cálculo para a Escola toda. A Presidente 182 

lembrou que as cargas horárias são públicas, que foram tiradas da planilha de 183 

alocação disponíveis na página da EBA. O Professor Jofre, Chefe do Departamento 184 

BAV comentou o trabalho feito pela professora Madalenas e o professor Daniel e 185 

os parabenizou. O Professor Dalton Raphael, falou do trabalho idôneo e bem feito 186 

construído por esta direção. E fez das palavras do Prof. Jofre as suas. A presidente 187 

agradeceu as palavras de elogio. Nada mais havendo a tratar a Presidente 188 

encerrou a Congregação e eu, Maria Cristina Marinho, Chefe de Gabinete da 189 

Escola, lavrei a presente ata que vai assinada por mim e pela Direção. 190 
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